



Program Inovasi Bisnis dan Adaptasi Perilaku Masyarakat Terkait Covid-19 Dalam Kehidupan Sehari-Hari Di Desa Alenangka Kecamatan Sinjai Selatan Kabupaten Sinjai

Bussines Innovation Program And Community Behavior Adaptation Program Related to Covid-19 in Everyday Life in Alenangka Village, South Sinjai District, Sinjai Regency

Taufik Hidayat*¹, Iqbal², Mukrimin³

¹Agribisnis, Universitas Hasanuddin

²Keteknikan Pertanian, Universitas Hasanuddin

³Kehutanan, Universitas Hasanuddin

*) email korespondensi: taufik.kreatif@gmail.com

ABSTRAK

Program pengabdian kepada masyarakat adalah merupakan pengamalan ilmu pengetahuan, teknologi dan seni (IPTEKS) yang dilakukan oleh perguruan tinggi secara melembaga melalui metode ilmiah langsung kepada masyarakat yang membutuhkan guna menyukkseskan pembangunan dan manusia pembangunan. KKN Tematik berbasis *Problem Solving* untuk memecahkan masalah dengan tema tertentu sehingga kegiatan mahasiswa terfokus untuk mengatasi masalah tertentu dan untuk mencapai target tertentu. Salah satu yaitu KKN Tematik “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020” gelombang ke-105. Kuliah Kerja Nyata (KKN) tematik Covid-19 adalah Program Pengabdian guna membentuk kepedulian dalam memberdayakan dan mengedukasi masyarakat untuk mencegah penyebaran *Coronavirus Disease 19* (Covid 19) dengan tetap mematuhi protokol kesehatan Covid-19 yaitu menjaga jarak fisik (*Physical Distancing*) dan memakai masker. Mahasiswa yang mengikuti program KKN dibimbing oleh Dosen Pengampuh KKN (DPK) yang proses pembimbingan dan monitoring menggunakan sistem daring. Program pengabdian melalui KKN Tematik ini dilaksanakan menggunakan metode pengabdian secara daring dan luring . Program KKN dilaksanakan di Desa Alenangka yang merupakan daerah asal mahasiswa dan hal tersebut dilakukan untuk meminimalisir penyebaran Covid-19. Program-program kerja menghasilkan beberapa luara diantaranya video inovasi bisnis umkm, dan poster tentang Covid-19. Disisi lain terjadi peningkatan kepatuhan masyarakat terhadap protokol kesehatan dengan selalu menggunakan masker saat keluar dari rumah.

Kata kunci: Kuliah Kerja Nyata Tematik, Covid-19, Desa Alenangka, UMKM

ABSTRACT

Community service programs are the practice of science, technology and art (IPTEKS) institutionalized by higher education through direct scientific methods to people who need to succeed in development and human development. Thematic KKN based on Problem Solving to solve problems with certain themes so that student activities are focused on solving certain problems and to achieve certain targets. One of them is the 105th Thematic KKN "Behavior Change Ambassador for Covid-19 Prevention and Participatory Oversight in the 2020 Pilkada". The Covid-19 thematic Real Work Lecture (KKN) is a Community Service Program to form awareness in empowering and educating the public to prevent the spread of Coronavirus Disease 19 (Covid 19) while adhering to the Covid-19 health protocol, namely maintaining physical distancing and wearing masks . Students who take

part in the KKN program are guided by KKN Pengampuh Lecturers (DPK) who process mentoring and monitoring using an online system. This service program through Thematic KKN is carried out using the during and offline service methods. The KKN program is carried out in Alenangka Village, which is the area of origin of students and this is done to minimize the spread of Covid-19. Work programs have produced several awards, including videos of public business innovations, and posters about Covid-19. On the other hand, there is an increase in community compliance with health protocols by always using a mask when leaving the house.

Keywords: *Thematic Real Work Lecture, Covid-19, Alenangka Village,*

PENDAHULUAN

Program pengabdian kepada masyarakat adalah merupakan pengamalan ilmu pengetahuan, teknologi dan seni (IPTEKS) yang dilakukan oleh perguruan tinggi secara melembaga melalui metode ilmiah langsung kepada masyarakat yang membutuhkan guna menyukseskan pembangunan dan manusia pembangunan. Sejarah singkat KKN adalah merupakan aset masyarakat yang lahir dari saham mahasiswa dalam pembangunan. Kuliah Kerja Nyata dilaksanakan demi mendapatkan pengalaman yang nyata dilapangan, sehingga memberi bekal kepada mahasiswa jika sudah lulus dan terjun di masyarakat secara nyata. Sedangkan manfaat bagi masyarakat adalah persoalan dan masalah-masalah yang dihadapi di tengah masyarakat sebisa mungkin bisa diatasi dan dibantu penyelesaiannya oleh mahasiswa yang tengah melaksanakan KKN. Menurut Fida (1997) menyatakan bahwa KKN adalah salah satu bentuk kegiatan pengabdian kepada masyarakat oleh Perguruan Tinggi yang dilakukan oleh mahasiswanya di bawah bimbingan dosen dan pimpinan pemerintah daerah.

KKN Tematik merupakan program KKN yang direncanakan dan dilaksanakan berdasarkan pada proses menggali potensi masyarakat, merumuskan kebutuhan dan solusi, serta melaksanakan kegiatan bersama masyarakat. KKN Tematik berbasis *Problem Solving* untuk memecahkan masalah dengan tema tertentu sehingga kegiatan mahasiswa terfokus untuk mengatasi masalah tertentu dan untuk mencapai target tertentu. Salah satu KKN Tematik yaitu KKN Tematik “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020” gelombang ke-105 dalam pelaksanaannya tersebar di beberapa kabupaten yaitu Kabupaten Jeneponto, Kabupaten Bantaeng, Kabupaten Bulukumba, Kabupaten Selayar dan Kabupaten Sinjai.

Kuliah Kerja Nyata (KKN) tematik Covid-19 adalah Program Pengabdian guna membentuk kepedulian dalam memberdayakan dan mengedukasi masyarakat untuk mencegah penyebaran Corona Virus Disease 19 (Covid 19) dengan tetap mematuhi protokol kesehatan Covid yaitu menjaga jarak fisik (*Physical Distancing*) dan memakai masker. Mahasiswa yang mengikuti program KKN dibimbing oleh Dosen Pengampuh KKN (DPK) yang proses pembimbingan dan monitoring menggunakan sistem daring.

DOI: xxx /AbdiTecno. 2021

Pelaksanaan kegiatan KKN Tematik Covid-19 yaitu di Desa Alenangka. Desa Alenangka adalah desa di Kecamatan Sinjai Selatan, Kabupaten Sinjai, Sulawesi Selatan, Indonesia. Pelaksanaan kegiatan KKN Tematik Covid-19 dilaksanakan di Desa Alenangka karena lokasi KKN merupakan daerah asal mahasiswa dan dekat dengan rumah mahasiswa. Sesuai arahan dari Pusat Pengembangan Kuliah Kerja Nyata (P2KKN) perguruan tinggi Universitas Hasanuddin jika pelaksanaan KKN lebih baik di desa masing-masing untuk mengurangi mobilitas dan penularan Covid-19.

Pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) secara umum memiliki maksud dan tujuan sebagai berikut: (1) Agar mahasiswa memperoleh pelajaran berharga melalui ketertiban secara langsung dalam merumuskan masalah yang dihadapi masyarakat desa, (2) Sebagai perwujudan nyata Tri Dharma Perguruan Tinggi terutama pengabdian kepada masyarakat berdasarkan disiplin ilmu yang dimiliki oleh mahasiswa, (3) Menciptakan kepedulian masyarakat dalam mencegah penyebaran Covid-19 dengan cara sosialisasi/edukasi, (4) Mengembangkan potensi desa terdampak Covid-19 melalui pelatihan yang disajikan dalam bentuk video, seperti video inovasi bisnis agar tetap produktif dimasa pandemi dan (5) Meningkatkan hubungan antara perguruan tinggi, pemerintah dan masyarakat sehingga perguruan tinggi dapat berperan dan menyesuaikan kegiatan pendidikan serta penelitiannya dengan tuntunan nyata dan masyarakat yang sedang membangun.

Manfaat dari pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Tematik ini yaitu mahasiswa memperoleh pengalaman belajar, mengaplikasikan ilmu pengetahuan yang diperoleh dibangku Pendidikan tinggi sehingga mahasiswa mendapat kemampuan generatif berupa kecakapan hidup (life skill) dan membawa pengaruh positif terhadap perkembangan masyarakat melalui kontribusi nyata. Selain itu, menumbuhkan kesadaran dan kepedulian masyarakat dalam menerapkan protokol kesehatan serta memanfaatkan potensi sekitar sebagai wujud pencegahan Covid-19.

METODOLOGI PENELITIAN

Waktu dan Tempat

Program KKN Tematik “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020” Gelombang 105 Universitas Hasanuddin ini dilaksanakan pada tanggal 10 Desember 2020 sampai 30 Januari 2021, di Desa Alenangka, Kecamatan Sinjai Selatan, Kabupaten Sinjai, Provinsi Sulawesi Selatan.



Gambar 1. Peta Lokasi KKN Tematik 2020-2021 di Kabupaten Sinjai

Khalayak Sasaran

Khalayak sasaran dalam program KKN Tematik Gelombang 105 Universitas Hasanuddin ini adalah seluruh masyarakat khususnya kaum muda-mudi di Desa Alenangka

Metode Pengabdian

Program pengabdian melalui KKN Tematik ini dilaksanakan menggunakan metode pengabdian secara daring dan luring. Beberapa program kerja dilaksanakan secara daring seperti, pembuatan poster mengenai Covid-19, dan video inovasi bisnis UMKM. Program kerja yang dilaksanakan secara luring yaitu penyebaran poster adaptasi kebiasaan baru dimasa covid-19. Dalam pelaksanaan secara daring, program kerja yang dilaksanakan disebar melalui media diantaranya instagram, whatsapp, facebook dan youtube. Sedangkan secara luring, program kerja dilakukan dengan terjun ke lapangan langsung dengan tetap melakukan sesuai dengan protokol kesehatan. Pelaksanaan program kerja dilakukan secara daring hal ini melalui pertimbangan bahwa kabupaten Sinjai juga termasuk dalam zona merah kasus Covid-19 sehingga program kerja secara luring dibatasi.

Indikator Keberhasilan

Dalam program kerja KKN Tematik Gelombang 105 ini memiliki indikator keberhasilan, yaitu:

1. Mampu melaksanakan seluruh program kerja yang diajukan
2. Membuat poster anti politik uang dalam pilkada 2020
3. Membuat poster adaptasi kebiasaan baru saat pergi ke pasar guna untuk pencegahan dan penularan Covid-19
4. Membuat video inovasi bisnis UMKM di masa pandemi covid-19

Metode Evaluasi

Metode evaluasi yang digunakan yaitu menggunakan metode pelaporan tertulis dan pelaporan melalui aplikasi yang disediakan oleh pihak P2KKN. Pelaporan tertulis terdiri dari dua jenis, yaitu

draft laporan program kerja dan laporan akhir. Draft laporan program kerja dikumpulkan pada tanggal 07 Desember 2020 yaitu pada seminar program kerja, sementara laporan dikumpulkan pada tanggal 30 Januari 2021 yaitu pada seminar akhir program KKN. Pada pelaksanaan program kerja ini tidak terlepas dari kendala- kendala, namun semua itu dapat diatasi dengan berusaha memberikan yang terbaik secara maksimal. Semua program kerja yang telah ditetapkan, semuanya berjalan dan diselesaikan sesuai dengan waktu yang telah ditentukan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Keberhasilan

1. Pembuatan Poster Anti Politik Uang Dalam Pilkada 2020

Politik uang dalam pemilu hingga saat ini menjadi penyimpangan yang masih ada di Negara kita, dengan mengandalkan materi para kandidat menggelontarkan dana untuk membeli suara rakyat, sehingga pemilihan pemimpin bukan dari hati nurani melainkan dari seberapa besar paslon memberikan materi atau dalam kata lain sogokan.

Melalui program KKN Tematik Gelombang 105 Universitas Hasanuddin yang mengusun tentang “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020”, peserta mengusulkan program kerja yang berkenaan dengan hal tersebut yaitu membuat poster bahaya dari politik uang dalam pemilu. Selanjutnya poster tersebut disebar melalui media sosial seperti Instagram, Whatsapp, dan Facebook



Gambar 2. Pelaksanaan Program Kerja ke-1

2. Pembuatan Poster Adaptasi Kebiasaan Baru Saat Ke Pasar

Pada awal 2020, dunia digemparkan dengan merebaknya virus baru. *World Health Organization* memberi nama virus baru tersebut *Severe acutere spiratory syndrome coronavirus-2* (SARS-CoV-2) dan nama penyakitnya sebagai *Coronavirus disease 2019* (COVID-19) (Yuliana, 2020). Terkhusus Kabupaten Sinjai Provinsi Sulawesi Selatan, berdasarkan data pantauan telah banyak masyarakat yang diisolasi . Berdasarkan hal tersebut, maka peserta melakukan kajian secara terperinci melalui observasi dan studi literatur mengenai kasus Covid-19 di Kabupaten Sinjai. Dari DOI: xxx /AbdiTecno. 2021

hal tersebut, peserta mendapatkan permasalahan yang dilakukan masyarakat yaitu masih banyak masyarakat yang kurang memperhatikan protokol kesehatan Covid-19 seperti tidak menerapkan 3M terkhusus dalam bepergian ke pusat keramaian seperti pasar dan tidak menerapkan larangan dalam protokol kesehatan. Hal ini yang mendasari pembuatan Poster Adaptasi Kebiasaan Baru Saat Ke Pasar. Selanjutnya poster tersebut disebar melalui media sosial seperti Instagram, Whatsapp, dan Facebook dan juga dirumah masyarakat sekitar,



Gambar 3. Pelaksanaan Program Kerja ke-2

3. Video Inovasi Bisnis UMKM di Masa Pandemi Covid-19

Permasalahan yang dihadapi masyarakat desa alenangka saat ini adalah banyak dari masyarakat tidak melakukan kegiatan yang dapat menghasilkan sesuatu atau dalam kata lain selama masa pandemic covid-19 masyarakat kebanyakan tidak melakukan apa-apa yang produktif untuk mendukung kehidupan sehari-hari. Selain dari pada itu potensi kaum muda mudi sebenarnya sangat besar tetapi kemauan untuk memulai sesuatu sangat kecil sehingga membuat mereka bermalas-malasan dan hal ini tidak boleh dibiarkan karena akan menambah angka pengangguran di daerah sekitar. Berdasarkan masalah tersebut kami mahasiswa KKN membuat suatu bahan edukasi melalui pembuatan video inovasi bisnis UMKM yang mudah dan berpeluang besar menghasilkan keuntungan yang lebih. Video yang dibuat telah di upload di media social dan youtube channel pribadi.



Gambar 4. Pelaksanaan Program Kerja ke-3

Rencana Tindaklanjut Kegiatan

Tindak-lanjut kegiatan secara formal sebagaimana pelaksanaan diawal sudah tidak ada lagi. Namun proses monitoring dilakukan dengan tetap melakukan komunikasi dengan pemerintah desa, tokoh masyarakat dan pemuda.

KESIMPULAN

Pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Tematik “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020” Universitas Hasanuddin Gelombang 105 pada Desa Bonto Loe Kecamatan Bissappu Kabupaten Bantaeng berjalan dengan lancar. Berdasarkan hasil kegiatan di lokasi selama 67 hari, dapat disimpulkan sebagai berikut:

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan salah satu bentuk nyata kegiatan yang melibatkan mahasiswa dan memberikan pengalaman baik secara teknis maupun teori, dimana dimaksudkan dapat mengembangkan ilmu pengetahuannya di masyarakat dan bersama-sama masyarakat dapat membina hubungan kerja sama yang baik.

Program kerja yang terlaksana berjalan dengan baik dan lancar. Hal ini terwujud berkat kerjasama dari mahasiswa dan masyarakat serta DPK. Hubungan antara mahasiswa serta masyarakat ini terjalin dengan harmonis.

Program-program kerja menghasilkan beberapa luar diantaranya produk dan tutorial dalam bentuk video pembuatan pestisida nabati, demplot pertanian pekarangan dan video tutorial pembuatan, dan poster tentang Covid-19. Disisi lain terjadi peningkatan kepatuhan masyarakat terhadap protokol kesehatan dengan selalu menggunakan masker saat keluar dari rumah.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih dan syukur diberikan kepada Allah SWT yang telah memberikan kemudahan dalam melaksanakan kegiatan ini. Ucapan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya juga disampaikan kepada Rektor Universitas Hasanuddin melalui Pusat Pengembangan Kuliah Kerja Nyata (P2KKN), Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat (LPPM) Universitas Hasanuddin yang telah memberikan dana bantuan melalui Program Pengabdian Kepada Masyarakat dalam bentuk kegiatan KKN Tematik “Duta Perubahan Perilaku Pencegahan Covid-19 dan Pengawasan Partisipatif Pilkada 2020” Gelombang 105 Universitas Hasanuddin. Ucapan terima kasih diberikan kepada Dosen Pengampuh KKN (DPK) yang telah memberikan bimbingan/arahan sehingga kegiatan pengabdian melalui KKN ini dapat terlaksana dengan baik.

DAFTAR PUSTAKA

BPS. 2021. *Kecamatan Sinjai Selatan Dalam Angka 2021*. BPS Kabupaten Bantaeng

DOI: xxx /AbdiTecno. 2021

Fida, Ahmad. 1997. *Pedoman Pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN)*. Jakarta: Rineka Cipta.

Yuliana. 2020. Corona Virus Diseases (Covid-19); Sebuah Tinjauan Literatur. *Wellness and Healthy Magazine*, Vol. 2(1): 187-192